

Economía informal, válvula de escape al desempleo (El Financiero 18/08/08)

Economía informal, válvula de escape al desempleo (El Financiero 18/08/08) Isabel Becerril Lunes, 18 de agosto de 2008 Al descubierto, insuficiencias del modelo de desarrollo: Concanaco. La economía informal cada vez gana mayor importancia en México, debido sobre todo a las insuficiencias del modelo de desarrollo que se aplica en el país, y que derivan en una paupérrima o nula generación de empleos. Además, esa "actividad" es un mal necesario, ya que representa una válvula de escape en la que millones han encontrado un medio de subsistir ante la carencia de empleos en el sector formal de la economía, admite la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio (Concanaco) y explica que son muchas y variadas las causas de la informalidad. Sin embargo, en México se identifican principalmente las insuficiencias del actual modelo de desarrollo que derivan en la falta de creación de empleos y el exceso de trámites a realizar para abrir un negocio formal de cualquier tamaño y de cualquier giro. Para el organismo que preside Luis Antonio Mahbub Sarquis, el número de ambulantes ha crecido junto con los problemas financieros del país. Las estimaciones actuales señalan que hay más de 11 millones de vendedores informales, ya sean extrabajadores de fábricas o personas que alguna vez fueron campesinos. Superávit laboral "En realidad, el sector informal absorbe el superávit laboral." La economía subterránea no es un organismo benigno; simplemente genera empleos para los desempleados que necesitan subsistir. Mientras esta "actividad" se ha convertido en la válvula de escape de los desempleados en el país, está causando un fuerte impacto a la economía legítima. Al no pagar impuestos, servicios públicos o rentas, los comerciantes informales han logrado reducir los precios minoristas hasta en 70 por ciento, llevando a miles de propietarios de tiendas legítimas fuera del negocio. El organismo expone que las últimas estimaciones sugieren que 34 por ciento de la Población Económica Activa (PEA) participa en la economía informal, lo cual significa que el gobierno ha perdido dos tercios de su potencial base tributario. Cada año sólo en la ciudad de México los vendedores ambulantes evaden una cantidad estimada en 20 mil millones de pesos (dos mil 500 millones de dólares) en impuestos. Según la cúpula comercial, dentro de la economía subterránea se encuentran niveles o grados de informalidad, por llamarlos de alguna manera, pues existen empresas o individuos que son más informales (o menos formales) que otros. Ello va en función del cumplimiento de las normas establecidas por el Estado, pudiendo así hallar negocios registrados ante el fisco pero cuyos trabajadores carecen de prestaciones de ley; entonces tenemos empleados informales en firmas formales. La Concanaco clasifica dentro de las actividades legales que operan en la informalidad los trabajos o empleos no registrados. Para evadir el pago de impuesto o las contribuciones de seguridad social, las empresas emplean a una persona y le pagan en efectivo por el trabajo realizado. Dentro de ese renglón también coloca a las personas que trabajan por cuenta propia y que no están registradas ante la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. El organismo señala que las personas sin estudios, de bajos recursos o desempleadas no son las únicas que han encontrado en la informalidad una forma de subsistencia y de ocupación. n Asegura que no todas las personas que han incursionado en la economía informal son precisamente de bajos recursos, sino que más bien han hallado ahí un medio de incrementar sus riquezas. Una persona que vende comida en una esquina y un micronegocio no registrado se consideran informales por estar al margen de la ley, pero la diferencia entre ellas radica en el hecho de que la primera sólo obtiene de su actividad lo suficiente para subsistir, mientras que la última se mantiene en la informalidad por los beneficios que trae consigo, como incrementar su capital de manera progresiva.